

FStory Board

1. Présentation association Forum & Projets pour le développement durable: création, objectifs de l'association, membres, fonctionnement, bénévolat > 2 minutes
2. Sensibiliser et faire comprendre au public les enjeux environnementaux : Festival, Conférences, Fresque du Climat, Permaculture, Ornithologie > 6 minutes
3. Ne pas Jeter, ré-utiliser et réduire les déchets : Repair Café & Zero Waste > 3 minutes
4. Accompagner des projets des écoles : Giga la Vie, Disco-Soupe, Fresque du Climat, Ma Petite Planète, Projections scolaires au Festival > 5 minutes
5. Conclusion: Ce que chacun peut faire pour faire avancer la cause, comment nous aider > 1 minute

Temps total = environ 20 minutes

1. PRÉSENTATION (2 minutes 30)



Forum & Projets pour le développement durable? c'est une association ?

Forum et Projets pour le développement durable est une association loi 1901 composée uniquement de bénévoles. l'association rayonne sur plusieurs villes des Boucles de Seine dans les Yvelines comme Chatou, Croissy-sur-Seine, Montesson, Le Vésinet

Et quels sont les objectifs principaux de l'association ?

Il y en a 2 : le premier est de sensibiliser les citoyens sur les enjeux écologiques et sociétaux pour les accompagner vers une consommation plus durable.

Le deuxième objectif est de participer à la mise en œuvre de projets locaux ; cela favorisant les comportements respectueux de l'environnement pour un mode de consommation plus éthique et solidaire.

Et comment y parvenez-vous?

Nous faisons se rencontrer des acteurs motivés que ce soient des citoyens, d'autres associations, des communes et des organisations privées qui peuvent contribuer aux différents projets collaboratifs. Nous aidons les acteurs locaux à créer de la synergie entre eux en partageant notre réseau et en apportant un soutien logistique.

Pour exemple dernièrement, Laurent est venu nous voir parce que dans sa copropriété il était affligé par la quantité d'objets en bon état déposés dans les locaux à poubelle. Nous sommes intervenus lors d'un évènement organisé autour d'un apéritif entre voisins afin de les sensibiliser au recyclage, à l'existence de ressourceries locales, de repair café ponctuels... cela nous a permis de montrer aux gens des solutions pour éviter de jeter, réduire nos déchets, recycler, réparer...

Comment fonctionne votre association et qui sont vos adhérents ?

On fonctionne en gestion collégiale. Nos réunions mensuelles sont ouvertes à tous, tout le monde est bienvenu. Chacun peut participer aux réflexions et décisions et contribuer selon ses envies et ses disponibilités.

Les adhérents sont des citoyens qui s'engagent dans l'association, en fonction de leurs envies et de leurs disponibilités, cela peut être ponctuel, ou plus régulier.

2. SENSIBILISER ET FAIRE COMPRENDRE AU PUBLIC LES ENJEUX ENVIRONNEMENTAUX (6 minutes)



On a parlé de sensibilisation auprès du public, peux-tu donner qqs exemples à nos auditeurs ?

Oui, l'association propose régulièrement des ateliers "fresque du climat", en petits groupes. La fresque du climat est un outil et une asso créés par Cédric Ringenbach, lors de ces ateliers scientifiques, collaboratifs et créatifs, Nous invitons les participants à explorer les causes et les conséquences **du changement climatique**.

En mobilisant l'intelligence collective du groupe, cette activité permet à tous les publics de s'approprier le sujet en utilisant une méthode participative et créative.

Bien sûr, ces ateliers sont le premier pas vers la compréhension des enjeux.

Nous en sommes convaincus : c'est seulement quand on comprend qu'on peut agir !

[Bruit feuilles mortes ou de vent de feuilles des arbres]

Et pour ceux qui souhaitent se rapprocher de la nature ?

Un Atelier Permaculture est proposé chaque mois. On se retrouve le dimanche matin, dans le jardin de l'un des adhérents, c'est un moment de partage en lien avec la nature. Nous avons la chance d'être accompagnés par un animateur expert en agroécologie et permaculture, formé par Pierre Rabhi : Atimé.

Atimé partage ses connaissances, ses techniques et ses pratiques. Les ateliers sont très variés : observation de l'environnement, dessin du potager, confection des carrés, préparation du sol, choix des associations de cultures, calendrier des semis et des récoltes, compostage, bouturage,

Nous organisons aussi des sorties ornithologiques. Elles permettent aux participants d'observer les oiseaux dans leur habitat naturel et de découvrir l'importance de la biodiversité pour maintenir un écosystème équilibré.



[Bruit rembobinage bobine cinéma]

Parlez-moi du Festival "C'est déjà demain"

Le festival du film pour l'environnement est un des événements phare de notre asso. Nous programmons chaque année une semaine de projections de films et de documentaires, chacun suivis d'échanges avec le public par des intervenants spécialistes. Le festival est parrainé chaque année par des personnalités telles que Jean-Louis Etienne, Nicolas Vanier, Camille Etienne. Le public a la chance d'assister à leurs conférences qui font chaque fois salle comble.

Ce festival est l'occasion de sensibiliser nos concitoyens. nous espérons par exemple

encourager les gens à adopter des pratiques plus respectueuses de l'environnement et à réduire leur empreinte écologique. Mais aussi promouvoir des pratiques économiques justes et équitables et réduire les inégalités sociales.

et possiblement exercer une influence sur les politiques et les pratiques des entreprises et des gouvernements.

Donnez-nous des exemples de thématiques que vous abordez ?

Par exemple, nous voulons faire prendre conscience que les ressources naturelles sont limitées et que certaines espèces sont en danger. La pollution, le changement climatique et la perte de biodiversité ont des conséquences irréversibles sur notre planète et sur nos modes de vie.

La sensibilisation au développement durable est cruciale pour construire un monde plus juste, plus équitable et plus respectueux de l'environnement. Nous sommes convaincus que la formation et la connaissance aiguïssent le sens critique.

Pensez-vous que ces films peuvent faire évoluer les comportements ?

Nous l'espérons ! Notre objectif est d'émouvoir pour favoriser l'écoute mais aussi d'inspirer pour favoriser l'action et encourager la protection de la planète.

Certains documentaires racontent des histoires captivantes et émouvantes en montrant des images saisissantes et des témoignages de personnes affectées. D'autres montrent des exemples d'action individuelles et collectives qui ont un impact positif sur l'environnement et les sociétés humaines. Ils peuvent susciter une réponse émotionnelle forte chez les spectateurs et les inciter à s'engager. En générant l'émotion, nous favorisons l'écoute.

Et en plus de ces projections de documentaires, vous organisez des conférences ?

Suite au succès du festival, et face à l'attente grandissante du public, nous sommes fiers de lancer cette année, un cycle de conférences qui vise à donner accès au grand public à des contenus scientifiques.

Nos conférenciers sont des experts dans leur domaine, et peuvent fournir des informations précises et fiables sur les enjeux. En présentant des faits scientifiques, les résultats de leurs recherches, des exemples concrets et des anecdotes, ils nous expliquent des concepts complexes de manière claire et accessible.

D'autant que, face à l'urgence d'agir, les scientifiques sont aujourd'hui plus que jamais disposés à rendre accessibles leurs connaissances auprès du grand public.

Chaque conférence est suivie d'un échange avec les spectateurs. Cela permet aux participants de poser des questions et favorise un dialogue constructif et une réflexion approfondie.

Autre avantage de ces conférences données par des scientifiques légitimes et reconnus, c'est de renforcer la confiance du public.

3. NE PAS JETER, RE-UTILISER ET REDUIRE LES DECHETS (3 minutes)



La réduction des déchets est également l'une de vos thématiques ?

Agir sur la réduction des déchets c'est aussi réfléchir à notre manière de consommer. En effet, plus globalement, c'est même repenser notre système de consommation que nous devons faire. Nous devons sortir d'un modèle de consommation qui jusqu'alors n'a pas tenu compte de la limite des ressources.

L'association Good Planet en a d'ailleurs fait un de ses principes : la règle des 5R : refuser, réduire, réutiliser, rendre à la terre, recycler.

Et concrètement ?

Par exemple, **réutiliser** c'est donner une seconde vie aux objets plutôt que de les jeter.

C'est aussi choisir des sacs réutilisables plutôt que des sacs en plastique jetables, c'est opter pour des produits recyclables tels que les bouteilles consignées ou les emballages compostables.

enfin, C'est acheter des aliments en vrac plutôt qu'emballé individuellement,

Enfin, le **recyclage** peut avoir un impact économique positif en créant des emplois dans les industries du recyclage et de la gestion des déchets, ainsi qu'en réduisant les coûts de production pour les entreprises.

Refuser est un acte plus engageant encore : en vérifiant la pertinence de nos besoins, on parvient parfois à renoncer. Nous pouvons tous le faire à notre niveau face à un achat impulsif : un t-shirt à la mode, le dernier modèle de smartphone, en nous posant la question de nos besoins réels,

Il faut garder en tête : "le déchet le plus facile à éliminer est celui que l'on n'a pas produit".



Quels autres ateliers proposez-vous ?

Nous organisons des ateliers DIY (faites le vous-même) par exemple pour faire ses propres produits ménagers et cosmétiques ou créer des éponges à partir de la récupération de vieux tissus.



Et pour ceux qui ne sont pas bricoleurs et qui veulent réparer leurs objets ? [Bruit bricolage clés à molette qui tourne ou roue vélo]

effectivement réparer peut sembler difficile à certains, pourtant la réparation ne nécessite pas toujours des compétences techniques avancées. De nombreuses réparations simples peuvent être effectuées par tout un chacun avec bien sûr de bons outils et un peu de patience. aujourd'hui, Des ressources en ligne, comme des tutoriels vidéo et des forums dédiés à la réparation, peuvent également guider les débutants dans la réparation de leurs objets.

Pour aider nos concitoyens à acquérir de bons réflexes, nous organisons des REPAIRS CAFÉS.

Les gens sont invités à apporter leurs objets à réparer. Les bricoleurs sont des bénévoles qui réparent gratuitement vêtements, meubles, appareils électroménagers, jouets, vélos, ordinateurs, téléphones, bijoux... ils réparent bien sûr mais en même temps, ils expliquent leurs gestes.

En assistant aux réparations, les participants sont mis en confiance. ils peuvent alors envisager une prochaine fois de réparer eux-mêmes.

Lors de ces événements, nous offrons aussi café, thé, jus et petits gâteaux faits maison. C'est un avantage important : car ce sont de véritables lieux de rencontre et d'échange. L'idée est de favoriser la réparation plutôt que le remplacement des objets du quotidien et qu'ils deviennent des déchets. d'ailleurs, nous pesons tous les objets réparés lors de la journée. C'est d'ailleurs l'indicateur de réussite de nos ateliers repairs cafés.

4. ACCOMPAGNER LES ÉCOLES DANS LEURS PROJETS PÉDAGOGIQUES SUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE (5 minutes)



[Bruits enfants écoles]

Et concernant les jeunes générations, que faites vous ?

Nous menons plusieurs actions auprès des enfants et des jeunes. En effet, nous pensons qu'en éveillant les consciences dès le plus jeune âge, nous semons des graines de valeurs et de comportements citoyens.

Plus les jeunes vont être sensibilisés tôt, plus ils acquièrent facilement des comportements responsables que ce soit en matière de recyclage, d'utilisation de moyens de transport alternatifs ou d'économie d'énergie.

La sensibilisation précoce favorise l'adoption de comportements durables.

Que faites-vous dans le cadre scolaire ?

Nous participons aux ateliers Giga La Vie organisés par l'Institut des Hauts-de-Seine, chaque mois dans une commune différente du département.

Pendant toute la journée les collégiens de la 6ème à la 3ème passent de stand en stand, Forum & Projets a la responsabilité de l'atelier Environnement et Développement Durable

En pratique, l'activité se déroule en 3 étapes :

Observation d'une image où chacun décrit ce qu'il comprend, on explique ensuite ce qu'est l'effet de serre : nous expliquons la cause du changement climatique en termes physique et enfin on aborde les moyens pour y remédier.

Nous avons élaboré un jeu de cartes à repositionner par les élèves qui nous permet de leur montrer quels sont les impacts dans nos vies quotidiennes en termes d'émissions carbone. La taille des cartes est proportionnelle aux émissions engendrées. Ainsi, les enfants comprennent très facilement et d'eux même sur quels postes agir en priorité et comment ils peuvent eux aussi prendre part.

Nous sommes toujours surpris de voir combien ce sujet n'est pas institutionnalisé dans les programmes d'éducation. Certains groupes sont très au fait et conscients (de toute évidence sensibilisés par un de leurs professeurs, ou par leurs parents), mais c'est encore une minorité. Cependant, les réactions sont encourageantes, les jeunes sont motivés à trouver des solutions et leur enthousiasme est réconfortant !

Et que propose votre association pour aider les enseignants ?

Plusieurs activités sont proposées, les discos soupes, les fresques du climat junior et les défis Ma Petite Planète Scolaires.

[bruits de cuisinier qui coupe légumes sur planche]

Quelques mots sur les Disco-Soupes ou Disco-Salades (selon la saison); Pour sensibiliser à la réduction des déchets et lutter contre le gaspillage alimentaire, nous aidons les écoles à organiser des Disco-Soupes ou Disco-Salades. Les élèves récupèrent des fruits et des légumes invendus mais encore consommables auprès des commerçants locaux. Pendant ½ journée, les différentes classes vont tourner pour éplucher, découper et cuisiner les aliments pour à la fin réaliser une soupe qu'ils consommeront tous ensemble et pourquoi pas lors d'un évènement avec leurs parents.

On organise aussi ce type d'évènement lors des fêtes de quartier. Les plats préparés sont partagés gratuitement entre les participants. C'est une belle expérience collective et solidaire.

Nous aidons aussi les professeurs à mettre en place des ateliers Fresque du Climat Junior ou Ma Petite Planète.

Qu'est ce que Ma Petite Planète ?

Ma Petite Planète est un jeu gratuit créé par une association et accessible via une application qui amène à constituer des équipes qui jouent autour de défis écologiques pendant 3 semaines. C'est un véritable projet pédagogique autour de l'environnement pour une meilleure compréhension du lien entre l'humain et la nature. Chaque enseignant peut puiser dans une série de jeux interactifs, de vidéos, de quiz et d'activités pédagogiques. Celles-ci peuvent aussi se faire en extérieur pour apprendre aux enfants les gestes simples à adopter pour protéger l'environnement. Les ateliers sont par exemple le tri des déchets, l'économie d'énergie, la consommation responsable et la préservation de la biodiversité. Les activités proposées sont adaptées à différents niveaux d'âge, allant de 4 à 18 ans.

Ce Challenge MPP existe également dans une version adulte et peut se jouer entre collègues, amis, familles, ...



Et vous proposez aussi des séances spéciales scolaires lors du Festival du film pour l'environnement **[bruits bobine cinéma]**

Oui en effet, nous sélectionnons plusieurs films disposant d'un KIT pédagogique c'est-à-dire de contenus qui permettent aux enseignants de créer tout un projet autour de la projection, en amont comme en aval. Notre objectif est de travailler en collaboration avec les enseignants. D'ailleurs si des enseignants nous écoutent, n'hésitez-pas à nous contacter.

5. CONCLUSION (1 minute)



Forum et projets pour le développement durable est vraiment une association géniale ! Et comment peut-on vous aider ?

La première étape est d'adhérer à notre association,

Ensuite, chacun est invité à participer à des actions qui vont lui permettre de se sentir utile. C'est un moyen de donner du sens à ses actions.

En plus, on rejoint une communauté qui partage des valeurs communes, on crée une énergie collective au service des enjeux.

Être bénévole c'est se sentir utile, mais aussi s'épanouir, faire de nouvelles rencontres, partager ses compétences, acquérir de l'expérience et agir pour une cause qui nous dépasse.

L'association Forum et Projets rassemble des activités multiples et variées. Elle est composée de groupes de travail autonomes où chacun a le loisir de choisir la ou les actions concrètes auxquelles il souhaite participer.

Rejoindre notre association c'est profiter de l'expérience d'une structure qui a fait ses preuves et d'une visibilité qui permet d'agir avec un maximum d'impact.

Toutes les compétences et les bonnes volontés peuvent contribuer y compris à distance !

Notre slogan en conclusion. AGIR REND HEUREUX ! Alors rejoignez-nous !

CONCLUSION LAURENT

Comment vous pouvez rejoindre FPDD

Lien site Web : <http://www.forumprojetsdd.org/> (dire forum sans s et projets avec s)

Sur Facebook : <https://www.facebook.com/fpdd.chatou>

Festival du film pour l'environnement :

- <https://www.facebook.com/dejademai>
- https://www.instagram.com/c_deja_demain

pour suivre notre actualité, vous pouvez vous inscrire à la newsletter

<http://www.forumprojetsdd.org/inscription-lettre-dinformation/>

donner un lien vers page adhésion et don: <http://www.forumprojetsdd.org/adhesion-dons>